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Le développement des questions commence à 15 h 31. La réunion est présidée par M. Ortwin Depoortere. 
De behandeling van de vragen vangt aan om 15.31 uur. De vergadering wordt voorgezeten door de heer 
Ortwin Depoortere. 
 
Les textes figurant en italique dans le Compte rendu intégral n’ont pas été prononcés et sont la reproduction 
exacte des textes déposés par les auteurs. 
De teksten die in cursief zijn opgenomen in het Integraal Verslag werden niet uitgesproken en steunen 
uitsluitend op de tekst die de spreker heeft ingediend. 
 
De voorzitter: Collega's, voor de mondelinge vragen hebben we tijd tot 17.15 uur, maar ik denk dat het wel 
lukt om al de vragen binnen die tijdspanne te behandelen. 
 
Aangezien er een probleem is met de timer, reken ik op uw fair play. Ik zal de spreektijden alleszins zelf ook 
in de gaten houden. 
 

01 Vraag van Anneleen Van Bossuyt aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "VR-opleidingen in het raam van het 
handelingskader professioneel profileren" (55041613C) 

01 Question de Anneleen Van Bossuyt à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau 

démocratique) sur "Les formations en réalité virtuelle liées au cadre de référence relatif au profilage 
professionnel" (55041613C) 
 

01.01  Anneleen Van Bossuyt (N-VA): Mevrouw de minister, ik ben 

uitzonderlijk aanwezig in de commissie voor Binnenlandse Zaken voor 
een heel specifieke vraag in verband met het professioneel hande-
lingskader. De politiezone van Gent ontwikkelde samen met onder an-
dere de politiezone van Antwerpen een stappenplan om zo objectief 
mogelijk te beslissen wie door de politie gecontroleerd dient te worden: 
een handelingskader. Wegens het succes wordt dat professioneel han-
delingskader nu ook nationaal uitgerold bij alle korpsen, wat betekent 
dat er ook een nationale opleiding voor zal komen. 
 
Er kan bij de opleiding ter zake gebruik worden gemaakt van virtual 
reality, zodat de opleiding zo levensecht mogelijk is. De politie van 
Gent heeft daar heel goede ervaringen mee. Men vraagt van op het 
terrein om ook op nationaal niveau dergelijke VR-opleidingen te orga-
niseren. Dergelijke opleidingen – zo bestaan er ook in Nederland - zijn 
nu eenmaal kwalitatief sterker. 
 
Mevrouw de minister, hebt u weet van die vraag? Steunt u die en zult 
u de nodige stappen doen om eraan tegemoet te komen? 
 

01.01  Anneleen Van Bossuyt (N-

VA): La zone de police de Gand a 
développé, en collaboration avec la 
zone de police d'Anvers, entre 
autres, un cadre de référence rela-
tif au profilage et au contrôle pro-
fessionnel permettant à la police de 
décider le plus objectivement pos-
sible quelles personnes doivent 
être contrôlées. Ce cadre de réfé-
rence serait à présent également 
déployé au niveau national. 
 
La police de Gand a eu des expé-
riences très positives avec les for-
mations en réalité virtuelle (RV) 
qu'elle a reçues pour apprendre à 
utiliser le cadre de référence en 
conditions réelles. On demande à 
présent, sur le terrain, que ces for-
mations RV soient également 
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mises en place au niveau national. 
La ministre a-t-elle déjà reçu cette 
demande? Prendra-t-elle les me-
sures nécessaires pour organiser 
de telles formations? 
 

01.02 Minister Annelies Verlinden: Mevrouw Van Bossuyt, het thema 

ligt ook mij na aan het hart en daarom hebben we inderdaad werk ge-
maakt van het handelingskader. 
 
Enkele lokale politiezones hebben het handelingskader professioneel 
profileren al overgenomen en ingebed in hun werking. Ze controleren 
ook de toepassing ervan en maken daarvoor gebruik van virtual reality. 
 
Korpschefs mogen autonoom bepalen op welke manier ze het hande-
lingskader in hun lokale zone willen introduceren. Er was mij nog niet 
formeel gevraagd om een virtualrealityopleiding te ontwikkelen en ter 
beschikking te stellen voor de volledige geïntegreerde politie. 
 
Het Hanna Arendt Instituut ontwikkelt momenteel in samenwerking met 
vertegenwoordigers van de lokale en de federale politie en andere sta-
keholders een onlineopleiding rond het handelingskader. Die opleiding, 
die op de theorie van het handelingskader professioneel profileren fo-
cust, zal voor de volledige geïntegreerde politie beschikbaar zijn. 
 
Ondanks de voordelen die virtual reality biedt, is de opleiding gestoeld 
op de principes van het zogenaamde blended learning, waarbij digitaal 
onderwijs wordt afgewisseld met onderwijs face to face op een indivi-
duele manier. Daarbij wordt de e-learningmodule met videomateriaal 
aangevuld met ruimtes voor interactie en actieve groepsdiscussies. Zo 
doen we een eerste stap, want niet elke politiezone heeft al virtual re-
ality ter beschikking. 
 

01.02  Annelies Verlinden, mi-

nistre: Certaines zones de police 
locale ont déjà adopté le cadre 
d'action sur le profilage profession-
nel et utilisent également la réalité 
virtuelle (VR) dans ce contexte. 
Les chefs de corps peuvent déci-
der de manière autonome com-
ment introduire le cadre d'action 
dans leur zone. Je n'ai pas encore 
reçu de demande formelle pour 
rendre la formation VR disponible 
au niveau de l’ensemble de la po-
lice intégrée. 
 
L'Institut Hannah Arendt déve-
loppe, en collaboration avec des 
représentants de la police locale et 
fédérale et d'autres parties pre-
nantes, une formation en ligne sur 
le cadre d'action, qui sera égale-
ment disponible pour la police inté-
grée. La formation, qui se con-
centre sur le contexte théorique du 
cadre d'action, sera organisée se-
lon les principes de l'apprentissage 
mixte, avec un mélange de cours 
en présentiel et de cours numé-
riques individuels. Un module d'ap-
prentissage en ligne comprenant 
du contenu audiovisuel constituera 
la base, avec un espace dédié à 
l'interaction et aux discussions de 
groupe actives. Il s'agit de la pre-
mière étape, dès lors que toutes 
les zones de police ne disposent 
pas encore de la VR. 
 

01.03  Anneleen Van Bossuyt (N-VA): Mevrouw de minister, ik dank 

u voor uw antwoord. 
 
Ik begrijp dat de vraag over de virtualrealityopleiding nog niet formeel 
aan u was gesteld. Bij dezen is dat dus gebeurd. 
 
U zegt dat er als eerste stap een onlineopleiding wordt aangeboden. 
Komt de VR-opleiding dan nadien aan bod? Op welke manier moet ik 
die eerste stap interpreteren? 
 

01.03  Anneleen Van Bossuyt (N-

VA): Ma question a donc permis 
d'exprimer formellement la de-
mande de formation en réalité vir-
tuelle. Pourra-t-elle être éventuelle-
ment proposée après la formation 
en ligne évoquée par la ministre? 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

02 Samengevoegde vragen van 
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02 Questions jointes de 
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02.01  Barbara Pas (VB): Naar aanleiding van de blijvende en fla-

grante overtredingen van de taalwetgeving voor wat betreft het wer-
vingsbeleid van de Brusselse politiezones, heb ik tegen elk van deze 
zones een klacht ingediend bij de Vaste Commissie voor Taaltoezicht. 
De VCT achtte mijn klachten uiteraard ontvankelijk en gegrond. Zij 
stelde verder dat luidens artikel 58 van de SWT alle administratieve 
handelingen en verordeningen die strijdig zijn met de Bestuurstaalwet 
nietig zijn, nietigheid die wordt vastgesteld door de overheid van wie 
de handelingen uitgaan of door de toezichthoudende overheid. 
 
Verder stelde zij dat zij over de problematiek hoorzittingen zou houden, 
meer bepaald met Werkenvoor.be en de verantwoordelijke diensten 
van de politie. 
 
Hoeveel onwettige handelingen werden door elk van de zes politiezo-
nes conform artikel 58 SWT nietig verklaard ingevolge deze adviezen 
van de VCT? 
 
Hoeveel ervan werden door de toezichthoudende overheid nietig ver-
klaard? 
 
Welke besluiten trekt u hieruit en welke gebeurlijke maatregelen kop-
pelt u aan deze besluiten? 
 
Kan u preciseren wat er verder gekomen is van de hoorzittingen die de 
VCT in haar adviezen aankondigde? Wanneer hebben die plaatsge-
grepen, met welke diensten van de politie, wat werd eruit besloten en 
wat hebben ze opgeleverd? 
 
Hoe gaat u verder beleidsmatig om met deze adviezen van de VCT en 
de erin aangekaarte problematiek? 
 
Uw diensten bezorgden mij de meest recente cijfers (van 1 janu-
ari 2024) over de taalkennis van de politieambtenaren in dienst bij de 
6 Brusselse politiezones. Daaruit blijkt dat het met de tweetaligheid, 
een wettelijke verplichting, van kwaad naar erger gaat. Voor het eerst 
daalt het aantal agenten dat het Nederlands beheerst onder de 50 %. 
Onder deze vivaldiregering daalde het aantal tweetalige agenten van 
51,6 % in 2021 naar 45,6 % in 2024, een achteruitgang met 6 procent-
punten op vier jaar tijd. Dat is niet verwonderlijk als men kijkt naar de 
taalkennis van de nieuw aangeworven agenten: slechts rond de 10 % 
ervan is tweetalig. Dit probleem treft, door de gebrekkige talenkennis 
van de Franstalige kandidaten, enkel de Nederlandstalige burgers. 
Daar waar minder dan 50 % van de Brusselse agenten Nederlands 
kent, is 96 % van hen wel het Frans machtig. 
 

02.01  Barbara Pas (VB): J'ai 

porté plainte contre chacune des 
six zones de police bruxelloises au-
près de la Commission perma-
nente de Contrôle linguistique 
(CPCL) pour des infractions persis-
tantes et flagrantes à la législation 
linguistique dans le cadre des re-
crutements. Mes plaintes ont été 
déclarées recevables et fondées. 
En outre, la CPCL a souligné que 
conformément à l'article 58 des lois 
sur l'emploi des langues en matière 
administrative (LLC), tous les actes 
et règlements administratifs con-
traires aux dispositions des LLC 
sont nuls. La nullité est constatée 
par l'autorité dont ces actes éma-
nent ou par l'autorité de tutelle. La 
CPCL a également annoncé des 
auditions. 
 
Combien d'actes illégaux ont-ils 
été déclarés nuls par chacune des 
six zones de police et par l'autorité 
de tutelle, respectivement? Quelles 
conclusions la ministre en tire-t-
elle? Quelles mesures prendra-t-
elle? Quand les auditions annon-
cées ont-elles été organisées, avec 
quels services et quels en ont été 
les résultats? Comment la ministre 
traduit-elle les avis de la CPCL 
dans sa stratégie? 
 
Il ressort des chiffres de jan-
vier 2024 que le nombre d'agents 
bilingues a diminué de 6 % en 
4 ans et qu'il est même passé pour 
la première fois sous la barre des 
50 %. Seuls environ 10 % des 
agents récemment entrés en ser-
vice sont bilingues. Les principales 
victimes en sont les citoyens néer-
landophones, puisque 96 % des 
agents maîtrisent le français. Cette 
situation s'explique par l'échec de 
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De verantwoordelijkheden voor deze onaanvaardbare toestand zijn ge-
deeld. Het Franstalig onderwijs in Brussel faalt over de hele lijn om 
tweetaligen af te leveren, de Brusselse politiezones vegen hun voeten 
aan de taalwet bij hun wervingsbeleid, en controle, laat staan sanctio-
nering op dit onwettig handelen bestaat er niet. 
 
U beschikt als minister van Binnenlandse Zaken nochtans over diverse 
mogelijkheden en bevoegdheden om hierop in te grijpen. De onder-
wijstaalbevoegdheid in Brussel is een federale residuaire bevoegdheid 
en zou kunnen worden aangewend om in het Franstalig Brussels on-
derwijs behoorlijk Nederlandstalig onderwijs te laten verstrekken. Het 
onderwijs of de kennis van de twee talen zou bij de opleiding in de 
Brusselse politieschool (GIP) verankerd en verplicht kunnen worden. 
Er kan een effectief toezicht en vernietigingsbeleid worden ingesteld 
om taalwetovertredingen in deze aangelegenheid tegen te gaan. En 
wellicht zijn er nog andere mogelijkheden. 
 
Hoe evalueert u de vernoemde evolutie van de cijfers? 
 
Welke maatregelen heeft u tijdens uw ministerschap genomen om 
deze situatie te doen keren? 
 
Welke maatregelen neemt u nog in dat verband? 
 

l'enseignement des langues à 
Bruxelles, le non-respect de la légi-
slation linguistique dans le cadre 
des recrutements, le manque de 
contrôles et l'absence de sanc-
tions. Le niveau fédéral a pourtant 
à sa disposition les leviers néces-
saires pour prendre des mesures 
dans tous ces domaines. 
 
Comment la ministre évalue-t-elle 
ces constats? 
 

02.02 Minister Annelies Verlinden: Mevrouw Pas, de taalkennis van 

de lokale Brusselse politiediensten en het nemen van maatregelen 
hieromtrent zijn een bevoegdheid van de Brusselse gemeenten en po-
litiezones en van de toezichthoudende overheid, met name het Brus-
sels Hoofdstedelijk Gewest. Het is dan ook het beste om zich tot hen 
te richten voor deze vragen.  
 
De Vaste Commissie voor Taaltoezicht heeft mij meegedeeld dat de 
hoorzittingen in het najaar zullen worden georganiseerd. De onderno-
men acties situeren zich voornamelijk op het vlak van de rekrutering. 
De federale politie onderneemt in samenwerking met interne en ex-
terne partners initiatieven die gericht zijn op het aantrekken van Neder-
landstalige kandidaten voor Brussel, onder meer door het organiseren 
van rekruteringscampagnes waarin specifiek wordt ingezet op de re-
krutering van Nederlandstaligen in Brussel. Meermaals per maand 
worden online-infosessies georganiseerd voor potentiële Nederlands-
talige kandidaten en er worden ook samenwerkingsverbanden opgezet 
met partners zoals Brusafe, Nederlandstalige Brusselse scholen en de 
vzw CAPITAL. De federale politie neemt verder ook actief deel aan 
jobbeurzen voor Nederlandstalige studenten en/of werkzoekenden in 
Brussel. De jobbeurs van de Vrije Universiteit Brussel, Jobvillage en 
Tracé Brussel zijn daar enkele voorbeelden van.  
 
Vanuit de federale politie zetten wij dus in op selectie en rekrutering 
voor het geheel van de geïntegreerde politie en leveren wij extra in-
spanningen met het oog op de rekrutering van Nederlandstaligen in 
Brussel, maar het is en blijft de verantwoordelijkheid van de lokale 
Brusselse besturen en de lokale Brusselse politiezones om politieme-
dewerkers aan te nemen, de kaders op te vullen en daarbij ook zo goed 
mogelijk antwoorden te bieden inzake de taalkennis. Ik begrijp ook dat 
er door de lokale korpsen wel degelijk initiatieven worden genomen om 
Nederlandstalige kandidaten aan te trekken. Ook daar is men zich be-
wust van de problematiek waarnaar u verwijst. 
 

02.02  Annelies Verlinden, mi-

nistre: Il est préférable d'adresser 
les questions sur les connais-
sances linguistiques des services 
de police bruxellois aux autorités 
compétentes, à savoir les com-
munes bruxelloises et la Région de 
Bruxelles-Capitale. 
 
La CPCL m'a fait savoir que les au-
ditions seraient organisées à l'au-
tomne. 
 
La police fédérale organise des 
campagnes de recrutement visant 
à recruter des néerlandophones à 
Bruxelles. Ainsi, des séances 
d'information en ligne sont organi-
sées pour les candidats néerlando-
phones et des coopérations sont 
initiées avec des partenaires 
comme Brusafe, les écoles bruxel-
loises néerlandophones et 
l'ASBL CAPITAL. En outre, la po-
lice fédérale participe activement à 
des bourses à l'emploi destinées 
aux étudiants et/ou aux deman-
deurs d'emploi néerlandophones à 
Bruxelles. Toutefois, il demeure de 
la responsabilité des administra-
tions et des zones de police bruxel-
loises locales d'engager des poli-
ciers, de remplir les cadres et de te-
nir compte le plus possible des 
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connaissances linguistiques à cet 
égard. Les corps locaux sont, eux 
aussi, parfaitement conscients du 
problème et prennent diverses ini-
tiatives pour attirer des candidats 
néerlandophones. 
 

02.03  Barbara Pas (VB): Mevrouw de minister, ik heb gevraagd naar 

cijfers. Hoeveel van die onwettige handelingen werden nietig verklaard 
op basis van de adviezen van de VCT? Hoeveel werden er nietig ver-
klaard door de toezichthoudende overheid? Ik heb op die vragen geen 
antwoord gekregen. Hebt u daarop een zicht? Of moet ik die vraag nog 
eens schriftelijk indienen? Ik had immers wel graag die cijfers gekre-
gen. Al is het niet zo dat ik verwacht dat u plots daadkrachtig gaat op-
treden, uit uw antwoord blijkt dat dit niet het geval is.  
 
U verwijst, net als uw voorganger, steevast naar de Brusselse bestu-
ren. Wij stellen die vraag uiteraard ook aan hen. U weet dat wij daar al 
decennialang geen gehoor krijgen en ondertussen gaat het van kwaad 
naar erger. Ik weet ook wel dat de verantwoordelijkheden verspreid 
liggen. Er is natuurlijk het Franstalig onderwijs in Brussel, dat er maar 
niet in slaagt om minimaal tweetaligen af te leveren. Er zijn de Brus-
selse politiezones zelf, die bij hun wervingsbeleid de taalwet vierkant 
aan hun laars lappen. Ook u, als voogdijminister en als minister van 
Binnenlandse Zaken, en uw voorganger hebben steeds nagelaten om 
in te grijpen.  
 
Nochtans zijn er opties genoeg om dat wel te doen. In plaats van u 
achter Brussel te verstoppen – waarvan u weet dat het ook nu niet zal 
reageren – had u bijvoorbeeld een federaal actieplan kunnen voorstel-
len, iets dat we dringend nodig hebben. Ik zal u daarbij drie krachtlijnen 
suggereren.  
 
Ten eerste kunt u via de federaal voorbehouden onderwijstaalbe-
voegdheid het Franstalig onderwijs in Brussel dwingen om aan het 
einde van de middelbare school tweetaligen af te leveren.  
 
Ten tweede kunt u de kennis van de tweede taal verankeren in de op-
leiding tot politieagent in de Brusselse politieschool. 
 
Ten slotte kunt u het effectief toezicht en vernietigingsbeleid weghalen 
bij Brussel en ervoor zorgen dat dit gevolgd wordt met betrekking tot 
het taalaspect bij de aanstelling van agenten.  
 
Ik heb echter begrepen, ondanks mijn herhaaldelijk aandringen, on-
danks het feit dat de situatie van kwaad naar erger gaat, dat de Brus-
selse paraplu, net als bij uw voorganger, blijft openstaan.  
 

02.03  Barbara Pas (VB): Je n'ai 

pas obtenu de réponse à mes 
questions concernant le nombre 
d'annulations. Il s'agit bien entendu 
de questions que nous posons 
également aux administrations 
bruxelloises, lesquelles nous igno-
rent depuis des décennies. En sa 
qualité de ministre de tutelle, la mi-
nistre, à l'instar de son prédéces-
seur, s'abstient également de toute 
intervention. Elle aurait pu, par 
exemple, proposer un plan d'action 
fédéral comprenant les lignes di-
rectrices suivantes: obliger l'ensei-
gnement francophone à Bruxelles, 
par le biais de la compétence fédé-
rale liée à l'emploi des langues 
dans l'enseignement, à faire en 
sorte que les enfants soient bi-
lingues à la fin de leurs études; in-
tégrer la deuxième langue dans la 
formation policière et enfin, retirer à 
Bruxelles le contrôle et la politique 
d'annulation afin de veiller elle-
même à leur exécution effective. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
De voorzitter: Vraag nr. 55041789C van mevrouw Matz wordt omgezet in een schriftelijke vraag. Vraag 
nr. 55041794C van mevrouw Chanson vervalt. 
 

03 Vraag van Barbara Pas aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele Hervormingen 

en Democratische Vernieuwing) over "De procedure voor het Grondwettelijk Hof" (55041812C) 

03 Question de Barbara Pas à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau 

démocratique) sur "La procédure devant la Cour constitutionnelle" (55041812C) 
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03.01  Barbara Pas (VB): Mijnheer de voorzitter, ik verwijs naar mijn 

vraag zoals ik ze schriftelijk heb ingediend. 
 
Justitie is een federale bevoegdheid. Enkel de federale wetgever bur-
gerlijke, straf- en administratieve rechtscolleges kan oprichten. 
 
Ruimtelijke ordening en leefmilieu zijn echter al sinds de 3e staatsher-
vorming gewestelijke bevoegdheden. Grondwetspecialisten zijn het er-
over eens dat deze bevoegdheidsoverdracht óók betrekking heeft op 
de justitiële aspecten over deze materies. Ze verwijzen hiervoor naar 
de zgn. leer van de 'impliciete bevoegdheden'. Dus: wie bevoegd is om 
regels over leefmilieu en ruimtelijke ordening op te maken, is ook be-
voegd om rechtscolleges op te richten die betwistingen over de nale-
ving van die regels te beoordelen. 
 
Op grond van die impliciete bevoegdheden richtte Vlaanderen in 2008 
het Milieuhandhavingscollege en in 2009 de Raad voor Vergunnings-
betwistingen op. De oprichting van de Raad werd bij arrest nr. 8/2011 
van 07/01/2011 door het Grondwettelijk Hof uitdrukkelijk in overeen-
stemming bevonden met de grondwettelijke bevoegdheidsverdelende 
regels. De oprichting van het college en verschillende latere bevoegd-
heidsuitbreidingen van beide Vlaamse bestuursrechtscolleges, werden 
nooit aangevochten voor het Grondwettelijk Hof. Noch de federale re-
gering noch de overige gemeenschaps- of gewestregeringen verzetten 
zich tegen deze Vlaamse initiatieven. 
 
Hier kwam echter zeer recent verandering in. Op 14/07/2023 keurde 
het Vlaams Parlement namelijk 2 decreten goed, waarin de bevoegd-
heden van voormelde Vlaamse bestuursrechtscolleges andermaal 
werden uitgebreid. Tegen beide decreten werden op de valreep ver-
schillende beroepen ingediend bij het Grondwettelijk Hof door de 
Waalse Regering, de Franse Gemeenschapsregering en het College 
van de Franse Gemeenschapscommissie. 
 
N.a.v. deze beroepen besliste de Vlaamse Regering op 08/03 jl. om 
deze kwestie voor te leggen aan het Overlegcomité federale regering-
gemeenschaps- en gewestregeringen, met de vraag aan de Fransta-
lige regeringen om de ingediende beroepen in te trekken. 
 
Wat is het standpunt van de federale regering over de overeenstem-
ming van de recent aangevochten Vlaamse decreten met de bevoegd-
heidsverdelende regels? 
 
Wat is het standpunt van de federale regering over de door de Waalse 
Regering, de Franse Gemeenschapsregering en het College van de 
Franse Gemeenschapscommissie ingediende beroepen? 
 
Welk standpunt zal de federale regering op het OC innemen over de 
vraag van de Vlaamse Regering om de ingediende beroepen terug in 
te trekken? 
 
Indien de beroepen niet worden ingetrokken: zal de federale regering 
in deze en de andere ingediende beroepsprocedures tussenkomen om 
de bevoegdheid van het Vlaamse Gewest mee te ondersteunen? 
 

03.01  Barbara Pas (VB): Bien que 

les constitutionnalistes s'accordent 
sur le fait que les autorités compé-
tentes en matière d'environnement 
et d'aménagement du territoire 
sont également compétentes pour 
la création de juridictions pour les 
litiges relatifs au respect de ces 
règles – ce que l'on appelle les 
compétences implicites – le  
gouvernement wallon, le gouverne-
ment de la Communauté française 
et le Collège de la Commission 
communautaire française ont intro-
duit des recours auprès de la Cour 
constitutionnelle contre deux dé-
crets du Parlement flamand qui 
étendent les compétences du 
Vlaamse Milieuhandhavingscol-
lege (Collège flamand de maintien 
environnemental) et du Raad voor 
Vergunningsbetwistingen (Conseil 
pour les contestations des autori-
sations). Le gouvernement fla-
mand a donc saisi le Comité de 
concertation, le 8 mars, en lui de-
mandant d'abandonner ces re-
cours. Quelle est la réaction du 
gouvernement fédéral? 

 

03.02 Minister Annelies Verlinden: Mevrouw Pas, in de eerste plaats 

ben ik verbaasd dat u stelt dat de Vlaamse regering op 8 maart heeft 

03.02  Annelies Verlinden, mi-

nistre: Je ne sais pas qui a transmis 
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beslist een nota in te dienen bij het Overlegcomité om te vragen aan 
de Franstalige regeringen om hun beroepen bij het Grondwettelijk Hof 
in te trekken tegen de Vlaamse decreten die de bevoegdheden van de 
Raad voor Vergunningsbetwistingen uitbreiden. Ik weet niet wie u die 
informatie heeft bezorgd, maar ik kan u wel meedelen dat op basis van 
de informatie waarover ik beschik de aan u verstrekte informatie niet 
juist is. Een dergelijke nota werd niet goedgekeurd door de Vlaamse 
regering, dus het heeft geen zin om in te gaan op uw vragen en sug-
gesties daarover. 
 
Verder kan ik u meedelen dat de ministerraad intussen besliste om niet 
tussenbeide te komen in de procedures bij het Grondwettelijk Hof in-
gesteld tegen het decreet van 14 juli 2023 tot wijziging van de Vlaamse 
Code. 
 

ces informations à Mme Pas, mais 
elles ne sont pas correctes. En ef-
fet, le gouvernement flamand n'a 
pas du tout soumis de note à ce su-
jet au Comité de concertation. Il est 
donc inutile de répondre à cette 
question. Entre-temps, le Conseil 
des ministres a décidé de ne pas 
intervenir dans les procédures en-
gagées devant la Cour constitu-
tionnelle contre le décret du 14 juil-
let 2023 modifiant le Code flamand. 
 

03.03  Barbara Pas (VB): Mevrouw de minister, ik vroeg ook naar uw 

standpunt. U bent minister van Institutionele Aangelegenheden. U zegt 
dat u niet zal tussenbeide komen, maar er bestaat zoiets als impliciete 
bevoegdheden waarover het Grondwettelijk Hof zich in dezen ook 
heeft uitgesproken. Ik noteer dat u daarover geen enkele mening hebt 
en dat deze federale regering daarover ook geen enkele mening over 
heeft. 
 
Een konijn en een lichtbak, dat is helaas de kortste samenvatting.  
 

03.03  Barbara Pas (VB): Appa-

remment, ni la ministre des Ré-
formes institutionnelles, ni le gou-
vernement fédéral n'ont un avis sur 
la question. Un lapin tétanisé par la 
lumière, tel est malheureusement 
le résumé le plus bref de la situa-
tion. 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

04 Question de Philippe Pivin à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau 

démocratique) sur "Le recensement des saisies d’armes à feu et le contrôle et la législation concernant 
les armes 3D" (55041848C) 

04 Vraag van Philippe Pivin aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De registratie van de inbeslagnames van wapens 
en de controle en wetgeving inzake ge-3D-printe wapens" (55041848C) 
 

04.01  Philippe Pivin (MR): Madame la ministre, ma question porte 

sur deux aspects. Le premier est en rapport avec une réponse à une 
question écrite que je vous avais adressée et qui concerne le recense-
ment des armes et des saisies d'armes par année et par province. Il 
me semble que cette réponse comporte des "anomalies" et je souhai-
terais avoir vos explications à cet égard, et ce à deux niveaux. 
 
Au niveau national, vous indiquez qu'en 2019, 13 611 armes à feu au-
raient été saisies en Belgique mais seulement 5 751 en 2023. Je 
m'étonne que, quatre ans plus tard, cela soit moins de la moitié, alors 
qu'on semble constater partout que de plus en plus d'armes circulent 
sur le territoire. 
 
Les chiffres par province sont plus étonnants encore. Je veux bien con-
cevoir que la province d'Anvers soit bonne élève en matière de saisies 
d'armes. Toutefois, je lis qu'en 2023, on y aurait saisi 82 armes contre 
1 019 dans le Hainaut. 
 
Madame la ministre, confirmez-vous bien ces chiffres? Ne devraient-
ils pas être revérifiés? 
 
D’autre part, pour ce qui est des armes à feu 3D, je crois que j’ai déjà 

04.01  Philippe Pivin (MR): U hebt 

me een antwoord bezorgd op een 
schriftelijke vraag over de registra-
tie van wapens en van de inbeslag-
names van wapens per jaar en per 
provincie. Daarin staan volgens mij 
een aantal anomalieën.  
 
In 2019 zouden er 13.611 vuurwa-
pens in beslag genomen zijn in Bel-
gië, in 2023 slechts 5.751. Dat is 
vreemd, want er wordt algemeen 
van uitgegaan dat het aantal wa-
pens op ons grondgebied net is 
toegenomen. 
 
Nog eigenaardiger is dat er in 2023 
82 wapens in beslag genomen 
zouden zijn in Antwerpen, en 1.019 
in Henegouwen! 
 
Bevestigt u die cijfers? Zult u de da-
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eu l’occasion d’en parler par ailleurs, mais je voudrais vous question-
ner sur la législation qui encadre – ou plutôt qui n’encadre pas – l’im-
pression des armes à feu en 3D.  
 
À ma connaissance, il n’y a à l’heure actuelle que l'article 23 de la loi 
sur les armes qui pourrait permettre de sanctionner la possession d'un 
logiciel de fabrication d'une telle arme. Actuellement, détenir un plan 
permettant d’imprimer des pièces d’une arme à feu 3D n’est pas inter-
dit. La notion de logiciel semble importante à définir. 
 
La question d’une modification de la législation en vigueur ne se pose-
t-elle pas pour faire face à un phénomène qui, apparemment, se déve-
loppe? 
 
Madame la ministre, mes questions portent sur les chiffres que vous 
m’aviez transmis en réponse à une question écrite sur les saisies au 
niveau national et par province. 
 
Comptez-vous adapter et améliorer la base de données pour assurer 
un état des lieux précis des saisies? Des actions sont-elles déjà plani-
fiées? 
 
Quelle est l'opérationnalité effective des patrouilles virtuelles des ser-
vices de police et d'enquête concernant le trafic des armes 3D en vente 
sur les sites internet? 
 
Enfin, envisagez-vous de modifier la loi sur les armes afin de mieux 
circonscrire les risques de fabrication d'armes à feu 3D? Une analyse 
juridique ou un benchmarking avec les pays voisins européens ont-ils 
été réalisés par le SPF Intérieur en collaboration éventuellement avec 
le SPF Justice afin de s'assurer qu'il n'est pas possible d'imprimer de 
telles armes sans logiciel spécifique? 
 

tabank verbeteren, zodat de inbe-
slagnames nauwkeurig kunnen 
worden bijgehouden? Zitten er ac-
ties in de pijplijn?  
 
Welke wetgeving bestaat er voor 
de omkadering van ge-3D-printe 
vuurwapens? Is dat enkel artikel 23 
van de wapenwet? Op grond van 
die wet is het bezit van software 
voor het vervaardigen van ge-3D-
printe wapens strafbaar, maar het 
bezit van blauwdrukken voor het 
printen van zulke wapens is niet 
verboden. Het begrip software zou 
omschreven moeten worden. 
 
Zou de vigerende wetgeving niet 
gewijzigd moeten worden? Het fe-
nomeen zit immers in de lift. In hoe-
verre voeren de politie- en onder-
zoeksdiensten effectief virtuele pa-
trouilles uit met betrekking tot de il-
legale handel in ge-3D-printe wa-
pens die online verkocht worden?  
 
Overweegt u de wapenwet te wijzi-
gen om de risico's van 3D-printen 
van vuurwapens beter te omschrij-
ven? Heeft de FOD Binnenlandse 
Zaken een juridische analyse of 
benchmarking met de buurlanden 
uitgevoerd om er zeker van te zijn 
dat dergelijke wapens niet zonder 
specifieke software geprint kunnen 
worden? 
 

04.02  Annelies Verlinden, ministre: Cher collègue Pivin, je peux vous 

confirmer les statistiques communiquées dans ma réponse à votre 
question parlementaire écrite n° 2201 concernant le recensement des 
faits de fusillades et le nombre d’armes à feu saisies. Les saisies ef-
fectuées par les policiers de terrain, tant au niveau local que fédéral, 
sont répertoriées dans l’application de gestion des saisies nommées 
PACOS dont le core business est la traçabilité. Ce registre n’est pas 
prévu à des fins statistiques. À ce jour, le module de statistiques per-
mettant d’avoir une vue générale ou encore un état des lieux des sai-
sies à différents niveaux, que ce soit national, de l’arrondissement ou 
encore local, n’est pas intégré à l’application ni au niveau d’un outil 
spécifique de statistiques.   
 
Le recueil des besoins en termes de statistiques a débuté auprès de 
différents acteurs en vue de mettre en place un outil de statistiques 
intégré souple dépendant des besoins formulés et des priorités oc-
troyées. Une mise en place effective sera planifiée. 
 
Actuellement, il n’existe pas de service au sein de la police judiciaire 
fédérale qui mène spécifiquement des enquêtes proactives en vue de 
déceler les sites proposant la vente d’armes à feu 3D. Toutefois, des 

04.02 Minister Annelies Verlin-

den: Ik bevestig de cijfers die in 
mijn antwoord op uw schriftelijke 
vraag werden verstrekt. 
 
De inbeslagnames door politie-
agenten op lokaal en federaal ni-
veau worden geregistreerd in de 
PACOS-applicatie, die toegespitst 
is op de traceerbaarheid en niet op 
het ontwikkelen van statistieken. 
Momenteel is de module voor sta-
tistieken niet in de applicatie geïn-
tegreerd en bestaat er evenmin 
een andere specifieke tool om de 
statistieken op te maken. 
 
Bij verscheidene stakeholders 
werd er gestart met het in kaart 
brengen van de behoeften inzake 
statistieken, teneinde een soepele 



CRIV 55 COM 1312 27/03/2024  

 

CHAMBRE-6E SESSION DE LA 55E LÉGISLATURE 2023 2024 KAMER-6E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

9 

sites peuvent évidemment être surveillés et/ou fermés dans le cadre 
d’enquêtes judiciaires concrètes. 
 
Enfin, je peux vous informer que les lois sur les armes à feu relèvent 
essentiellement de la compétence du ministre de la Justice. 
 

geïntegreerde tool tot stand te 
brengen. De daadwerkelijke reali-
satie zal nog gepland worden. Mo-
menteel voert geen enkele dienst 
van de FGP specifieke onder-
zoeken om proactief websites op te 
sporen waarop ge-3D-printe vuur-
wapens te koop aangeboden wor-
den, maar in het kader van onder-
zoeken kunnen er wel sites in de 
gaten gehouden of offline gehaald 
worden.  
 
De wetgeving betreffende vuurwa-
pens valt hoofdzakelijk onder de 
bevoegdheid van de minister van 
Justitie.  
 

04.03  Philippe Pivin (MR): Je vous remercie pour les précisions et 

intentions que vous avez manifestées dans vos réponses. Je me per-
mettrai d’interroger également votre collègue le ministre de la Justice 
sur l’éventualité d’améliorer la législation sur les armes sur ce point. 
 

 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 
De voorzitter: Vraag nr. 55041871C van mevrouw Matz wordt omgezet in een schriftelijke vraag. Vraag 
nr. 55042086C van mevrouw Matz wordt op haar verzoek uitgesteld, net als vraag nr. 55042090C van 
mevrouw Goethals. 
 

05 Questions jointes de 

- Georges Dallemagne à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau démocratique) 
sur "L'attentat à Moscou" (55042146C) 
- Ortwin Depoortere à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau démocratique) sur 
"L'attentat islamiste de Moscou (mesures de sécurité et niveau de la menace en Belgique)" (55042150C) 
- Sophie Rohonyi à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau démocratique) sur "Le 
niveau de la menace terroriste en Belgique" (55042158C) 

05 Samengevoegde vragen van 

- Georges Dallemagne aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele Hervormingen en 
Democratische Vernieuwing) over "De aanslag in Moskou" (55042146C) 
- Ortwin Depoortere aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele Hervormingen en 
Democratische Vernieuwing) over "De islamitische terreuraanslag in Moskou (veiligheidsmaatregelen 
en terreurniveau in België)" (55042150C) 
- Sophie Rohonyi aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele Hervormingen en 
Democratische Vernieuwing) over "Het niveau van de terreurdreiging in België" (55042158C) 
 

05.01  Georges Dallemagne (Les Engagés): Madame la ministre, ma 

question fait suite à l'attentat terroriste massif qui a été perpétré à Mos-
cou vendredi dernier. La France a relevé son niveau d'alerte en raison 
d'un risque d'attentat que les autorités françaises jugent en hausse. 
L'Organe de coordination pour l'analyse de la menace (OCAM) consi-
dère que le niveau de la menace en Belgique doit être maintenu à 3. Il 
avait été relevé après l'attentat d'octobre dernier qui avait coûté la vie 
à deux ressortissants suédois. 
 
Madame la ministre, comment évaluez-vous à présent la menace ter-
roriste islamiste en Belgique? Pourquoi le niveau 3 de la menace est-
il maintenu?  

05.01  Georges Dallemagne (Les 

Engagés): Naar aanleiding van de 
terreuraanslag van 22 maart in 
Moskou heeft Frankrijk het drei-
gingsniveau opgetrokken tot het 
hoogste niveau. Het OCAD hand-
haaft het dreigingsniveau niettemin 
op niveau 3, dat van kracht is sinds 
de aanslag van oktober vorig jaar.  
 
Waarom blijft het dreigingsniveau 
in ons land op 3? Beschikt u over 
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Avez-vous des informations selon lesquelles la Belgique pourrait être 
une cible du groupe terroriste État islamique au Khorassan? Des indi-
vidus résidant en Belgique se réclament-ils ou sont-ils en lien avec ce 
groupe terroriste? On se souvient notamment d'un ressortissant qui, 
sur les réseaux sociaux, faisait la publicité des talibans. Voici quelques 
mois, j'avais interrogé votre collègue en charge de l'Asile à ce sujet, 
puisque l'intéressé avait demandé l'asile chez nous. Je ne sais pas si 
cet individu est toujours en Belgique, mais il représentait déjà une me-
nace.  
 
Plus spécifiquement des vidéos – probablement anciennes – circulent 
sur les réseaux sociaux, désignant la Belgique comme une cible. Ces 
vidéos qui circulent à nouveau aujourd'hui indiquent-elles une menace 
particulière? Certains lieux en Belgique sont-ils particulièrement visés 
ou font-ils l'objet d'une vigilance supplémentaire depuis cet attentat à 
Moscou? 
 

specifieke informatie waaruit blijkt 
dat België een doelwit van IS-Kho-
rasan zou kunnen vormen? Zijn er 
Belgische ingezetenen die banden 
met die groepering hebben of er 
prat op gaan dat ze er lid van zijn? 
Is de persoon die kortgeleden op 
social media de taliban verheer-
lijkte nog altijd in België? 
 
In – waarschijnlijk oude – video's 
op sociale media wordt België als 
doelwit aangewezen. Wijzen die 
filmpjes, die nu opnieuw circuleren, 
op een specifieke dreiging? Geldt 
de dreiging in het bijzonder voor 
bepaalde locaties en worden deze 
extra bewaakt sinds de aanslag in 
Moskou?  
 

05.02  Ortwin Depoortere (VB): Mevrouw de minister, de feiten zijn 

gekend. Er vond een zeer gewelddadige terreuraanslag plaats in Mos-
kou, met meer dan 130 doden en honderden gewonden. IS eiste de 
aanslag intussen al op. Dat wordt ook bevestigd door de Amerikaanse 
inlichtingendienst. In Frankrijk heeft men het dreigingsniveau onmid-
dellijk opgetrokken. Bij ons oordeelt het OCAD dat het dreigingsni-
veau 3 kan worden gehandhaafd. 
 
Niettegenstaande de analyse van OCAD, waarvoor ik uiteraard begrip 
heb, wil ik toch een aantal vragen stellen over de maatregelen die u 
eventueel wel zou kunnen nemen om dit dreigingsniveau toch ernstig 
te nemen, mevrouw de minister. 
 
Welke bijkomende maatregelen kunt u nemen voor de Belgische poli-
tie- en inlichtingendiensten om de aandacht voor het toegenomen drei-
gingsniveau te verscherpen en vooral ook om te focussen op de islam-
terreurdreiging? 
 
Zijn er maatregelen genomen met het oog op extra bewaking van spe-
cifieke locaties die door potentiële islamterroristen kunnen worden ge-
viseerd? 
 
Er is een databank met potentieel gewelddadige moslimextremisten 
die in de gaten worden gehouden. Dat mag ik toch hopen. Wordt daar 
scherper toezicht op gehouden? Waarom wel of waarom niet? 
 
Zal de zichtbare aanwezigheid van de politiediensten op straat worden 
verhoogd? Ik ben mij uiteraard bewust van de beschikbare personeels-
capaciteit bij de federale en de lokale politie. Zult u bij een tekort aan 
personeel eventueel een beroep doen op bijstand van Defensie om 
extra ondersteuning te bieden? 
 
Hebt u contact gehad met uw Franse ambtsgenoot naar aanleiding van 
hun beslissing om over te gaan naar het hoogste veiligheidsniveau? 
Zijn er specifieke aanwijzingen waarom zij dit wel hebben gedaan en 
waarom dat in ons land niet het geval zou moeten zijn? 
 

05.02  Ortwin Depoortere (VB): 

Après l'attentat terroriste récem-
ment commis à Moscou, l'Organe 
de coordination pour l'analyse de la 
menace (OCAM) a décidé de ne 
pas relever le niveau de la menace 
dans notre pays.  
 
Quelles mesures supplémentaires 
peuvent être prises afin que les 
services de police et de renseigne-
ment puissent se concentrer sur la 
menace du terrorisme islamiste? 
Certains sites font-ils l'objet d'une 
surveillance renforcée? Surveille-t-
on de plus près les extrémistes mu-
sulmans potentiellement dange-
reux dans notre pays? La présence 
policière visible dans les rues sera-
t-elle renforcée? Sera-t-il éventuel-
lement fait appel à la Défense? La 
ministre a-t-elle eu des contacts 
avec son homologue français à la 
suite de la décision de passer au 
niveau de sécurité le plus élevé en 
France? Pourquoi la France a-t-
elle pris cette décision et pas 
nous? 
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05.03  Sophie Rohonyi (DéFI): Madame la ministre, le 22 mars der-

nier, alors même que nous commémorions les attentats de Bruxelles 
du 22 mars 2016, le groupe État islamique a perpétré un attentat dans 
une salle de concert de Moscou, fauchant ainsi les vies de 137 per-
sonnes innocentes. Dans la foulée, très vite, la France a rehaussé son 
niveau de menace terroriste au niveau 4, soit le niveau maximal, dit en 
France "urgence attentat". Le président français Emmanuel Macron l'a 
justifié en affirmant que l'État islamique avait conduit ces derniers mois 
plusieurs tentatives d'attentats, heureusement toutes déjouées.  
 
Alors que notre pays avait pour habitude, jusqu'ici, de s'aligner à 
chaque fois sur le niveau de menace de nos voisins français, en parti-
culier depuis les attentats du Bataclan, le porte-parole de l'OCAM a 
malgré tout confirmé que notre niveau de menace resterait à 3 sur une 
échelle de 4, soit une menace jugée "sérieuse et probable". 
 
Ce maintien pose question quand on sait que le mois passé encore, 
un attentat a été déjoué à Bruxelles. Il visait, comme à Moscou d'ail-
leurs, une salle de concert, celle du Botanique. De plus, selon les in-
formations communiquées par l'OCAM, il y a eu 332 signalements de 
menaces potentiellement en lien avec le terrorisme ou l'extrémisme 
dans notre pays rien qu'en 2023, autrement dit une augmentation non 
négligeable de 41 % par rapport aux 236 menaces reçues en 2022.  
 
Plus d'un tiers de ces signalements concernaient la Région bruxelloise.  
 
Madame la ministre, mes questions rejoignent celles de mes collègues. 
Sur quels critères l'OCAM se base-t-il pour décider qu'un passage au 
niveau 4 – qui implique que la menace serait alors très grave et immi-
nente – n'est ici pas justifiée, en tout cas pour l'instant? Un passage au 
niveau maximal est-il envisagé par l'OCAM? Comment justifier le main-
tien du niveau de menace actuel au regard de l'augmentation des me-
naces en 2023 que je viens de rappeler? Le Conseil national de sécu-
rité (CNS), qui se réunit ce vendredi à ce sujet, pourrait-il adopter des 
mesures de sécurité supplémentaires afin de protéger notre popula-
tion? Plaidez-vous d'ores et déjà pour des mesures en particulier? Ces 
mesures pourraient-elles viser des lieux particulièrement sensibles? 
Enfin, nos services d'urgence sont-ils préparés et formés pour faire 
face à ce genre d'incidents? 
 

05.03  Sophie Rohonyi (DéFI): 

Op 22 maart pleegde de groep Is-
lamitische Staat een aanslag in 
Moskou, waarbij 137 onschuldige 
burgers gedood werden. In Frank-
rijk werd het terreurniveau ver-
hoogd tot dreigingsniveau 4 of "ur-
gence attentat", wat het hoogste ni-
veau is en betekent dat een aan-
slag imminent is. Ter rechtvaardi-
ging van die beslissing verwees de 
Franse president naar verschei-
dene pogingen tot het plegen van 
een aanslag die recent verijdeld 
werden. Sinds de aanslag in de Ba-
taclan stemt ons land zijn drei-
gingsniveau doorgaans af op het 
Franse niveau, maar ditmaal hield 
het OCAD dreigingsniveau 3 (van 4 
niveaus) aan, wat betekent dat de 
dreiging "ernstig en waarschijnlijk" 
is.  
 
Net zoals in Moskou was het  
doelwit van de aanslag in Brussel 
die vorige maand verijdeld werd 
nochtans ook een concertzaal, na-
melijk de Botanique. Volgens het 
OCAD zijn de meldingen van terro-
ristische of extremistische dreiging 
in 2023 met 41 % toegenomen. 
Meer dan een derde van de 332 
meldingen betreffen het Brussels 
Hoofdstedelijk Gewest.  
 
Op welke criteria baseert het 
OCAD zijn beslissing om het ni-
veau niet naar 4 te verhogen? 
Wordt dit door het OCAD overwo-
gen? Hoe kan die status quo ge-
rechtvaardigd worden in het licht 
van de toename van het aantal 
meldingen? Zou de Nationale Vei-
ligheidsraad, die vrijdag bijeen-
komt, maatregelen kunnen ne-
men? Pleit u daarvoor? Zouden die 
dan voor gevoelige sites gelden? 
Zijn onze urgentiediensten vol-
doende opgeleid om met dergelijke 
incidenten om te gaan? 
 

05.04 Minister Annelies Verlinden: Collega's, het OCAD evalueert het 

dreigingsniveau in ons land. Dreigingsniveau 3, dat sinds 16 okto-
ber 2023 van toepassing is, betekent dat de dreiging ernstig is en dat 
verhoogde waakzaamheid van de veiligheidsdiensten en van de hele 
bevolking geboden is. 
 
Als er aanwijzingen zouden zijn dat een terreurdaad wordt voorbereid, 

05.04  Annelies Verlinden, mi-

nistre: Le niveau de menace 3 si-
gnifie que la menace est grave et 
qu'une vigilance accrue est re-
quise. S'il y a des indications qu'un 
acte de terrorisme est en prépara-
tion, le niveau de menace peut être 
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kan het dreigingsniveau worden verhoogd naar niveau 4. Volgens het 
OCAD zijn er op dit moment, op basis van de beschikbare informatie, 
geen aanwijzingen in die zin. 
 

élevé à 4. Selon l'OCAM, il n'y a ac-
tuellement aucune indication dans 
ce sens. 
 

L'extrémisme djihadiste reste la principale menace en Belgique. Même 
si le califat de l'État islamique a été défait, il existe encore des poches 
actives et la propagande de l'organisation terroriste est encore utilisée. 
 
La situation géopolitique dans de nombreuses régions du monde 
amène d'autant plus à la prudence qu'elle peut constituer un élément 
déclencheur et est également utilisée dans cette propagande qui reste 
attrayante pour certains publics. 
 
Dans ce contexte, le niveau de menace indique aussi qu'on ne peut 
pas exclure une action violente d'individus, seuls ou en petits groupes. 
Ce niveau de menace implique une grande attention des services de 
renseignement et de sécurité. 
 
En ce qui concerne spécifiquement la branche ISKP, les services ob-
servent une intensification de l'activité depuis la prise de pouvoir des 
talibans en Afghanistan en août 2021. Des arrestations de personnes 
en lien présumé avec ce groupement ont par ailleurs eu lieu dans plu-
sieurs pays occidentaux. Les services sont bien au courant de leurs 
intentions de commettre des attentats en dehors de la région. Pour des 
raisons de sécurité, je ne suis pas en mesure de donner plus de détails 
sur des individus qui adhèreront ou non à l'ISKP. 
 
Quant aux échanges avec nos voisins français, les services concernés 
sont en contact étroit avec leurs homologues français. 
 

Ondanks de nederlaag van het IS-
kalifaat blijft het jihadistisch extre-
misme onze grootste bedreiging, 
omdat er nog steeds groepen actief 
zijn. 
 
De internationale geopolitieke situ-
atie kan een trigger zijn en wordt 
door de propaganda gebruikt. 
 
Het dreigingsniveau geeft aan dat 
de actie van een geïsoleerd indi-
vidu niet kan worden uitgesloten en 
betekent dat de inlichtingen- en 
veiligheidsdiensten bijzonder alert 
moeten zijn. 
 
We stellen vast dat de activiteiten 
van Islamitische Staat in Khorasan 
toegenomen zijn sinds de taliban in 
Afghanistan de macht overgeno-
men hebben. Verschillende  
westerse landen hebben personen 
met vermoedelijke banden met IS-
K gearresteerd. Ik kan u niet meer 
over de leden ervan vertellen.  
 
Onze diensten staan in nauw con-
tact met hun Franse tegenhangers. 
 

05.05  Georges Dallemagne (Les Engagés): Madame la ministre, je 

vous remercie.  
 
Le niveau 3 est déjà un niveau sérieux. C’est une menace grave. 
Comme vous l'avez dit, c’est une menace qui concerne une très large 
partie des individus qui font l’objet de la banque de données de 
l’OCAM. Cela mérite toute notre vigilance. En effet, on sait aujourd’hui 
que ce sont des gens très jeunes qui se radicalisent très vite en contact 
avec les réseaux sociaux et qui sont souvent en connexion les uns 
avec les autres. Nous resterons extrêmement attentifs aux moyens que 
le gouvernement mettra dans la détection de cette menace et dans la 
prévention d’attentats. Nous sommes régulièrement visés et je me ré-
jouis que la plupart du temps mais malheureusement pas tout le temps, 
nos services de renseignement ont pu déjouer certains attentats. Ils 
méritent toute notre attention et tout notre soutien. 
 

05.05  Georges Dallemagne (Les 

Engagés): Dreigingsniveau 3 be-
helst een ernstige dreiging met be-
trekking tot een groot aantal indivi-
duen die op de lijst van het OCAD 
staan, vaak zeer jong zijn en snel 
geradicaliseerd zijn, en met elkaar 
in verbinding staan. We blijven 
alert op de middelen die de rege-
ring inzet voor het detecteren van 
de dreiging. De meeste aanslagen 
werden door onze inlichtingendien-
sten verijdeld. We moeten ze on-
dersteunen.  
 

05.06  Ortwin Depoortere (VB): Mevrouw de minister, we moeten ons 

bewust zijn van een bijkomend gevaar, met name de gewenning die 
misschien zou kunnen ontstaan. U zegt zeer terecht dat we al onder 
dreigingsniveau 3 staan, wat betekent dat men extra waakzaam moet 
zijn. Dat wordt niet enkel van de politie en de veiligheidsdiensten ver-
wacht, maar ook van de bevolking. Ik vrees dat die boodschap een 
beetje aan het verwateren is. Dat kan in enkele buurlanden een reden 
zijn om net wel het dreigingsniveau te verhogen en zo iedereen weer 

05.06  Ortwin Depoortere (VB): 

Je crains qu'une certaine habitude 
se soit lentement mais sûrement 
installée au sein de la population 
parce que nous connaissons le ni-
veau 3 de la menace depuis très 
longtemps et que cette situation 
pourrait entraîner un relâchement 
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alerter te maken. Het moslimextremisme en de moslimterreur zijn im-
mers jammer genoeg niet verdwenen.  
 
Dat was ook de insteek van mijn vragen aan u, toen ik vroeg naar extra 
bewaking van terreurgevoelige locaties en extra opvolging van poten-
tiële moslimextremisten en toen ik vroeg naar extra aanwezigheid van 
de politie op straat. Eigenlijk heb ik daarop vandaag niet echt een ant-
woord gekregen, of toch geen zeer gedetailleerd antwoord. Voor onze 
bevolking zou het nochtans een bijkomende geruststelling zijn als de 
overheid het signaal zou geven dat ze de situatie zeer ernstig neemt 
en het niet blauwblauw laat. De gewenning, die toch een risico inhoudt, 
mag men zeker geen kans geven. 
 

de la vigilance. Cela peut égale-
ment constituer une raison de rele-
ver le niveau de la menace et de 
renforcer la vigilance de tout le 
monde. Le terrorisme islamiste n'a 
certainement pas encore disparu. 
Pourtant, la population se sentirait 
rassurée si les autorités envoyaient 
le signal qu'elles prennent la situa-
tion au sérieux. 
 

05.07  Sophie Rohonyi (DéFI): Madame la ministre, je vous remercie 

de votre réponse, certes concise, mais je peux tout à fait comprendre 
que la discrétion s'impose dans de tels cas de figure en vue de garantir 
justement notre sécurité. 
 
Le niveau de menace maintenu à 3 reste très élevé. Je suis quand 
même rassurée de savoir que la vigilance est de mise et que l'on ne 
ferme pas la porte à un rehaussement au niveau 4, en raison du dan-
ger qui pourrait nous guetter. Si nous avons à faire face à des attentats 
commis par des individus isolés, ils n'en restent pas moins graves ou 
tout aussi graves. Il faut aussi se rappeler que l'attentat du 16 octobre 
dernier a bel et bien été revendiqué par l'État islamique. Par consé-
quent, nous restons dans son collimateur par le biais d'attentats qui 
seraient organisés.  
 
Dès lors, j'ose espérer que le Conseil national de sécurité va se pen-
cher sérieusement sur cette question et réfléchir à une sécurité renfor-
cée de certains lieux: écoles, lieux de culte, rassemblements festifs, 
transports. Pour ce faire, nous devons pouvoir poursuivre notre colla-
boration avec les services d'autres États, en particulier français, tant 
en raison de notre vulnérabilité que des liens potentiels entre les pro-
tagonistes de ces attentats commis en France et en Belgique.  
 

05.07  Sophie Rohonyi (DéFI): Ni-

veau 3 is weliswaar al hoog, maar 
ik ben gerustgesteld dat men niet 
uitsluit dat er naar niveau 4 wordt 
overgegaan. IS heeft de aanslag 
van 16 oktober opgeëist, wat erop 
wijst dat die organisatie ons land 
nog altijd in het vizier heeft. Ik hoop 
dat de Nationale Veiligheidsraad 
werk zal maken van een versterkte 
beveiliging van een aantal plaat-
sen, waaronder scholen, locaties 
waar evenementen plaatsvinden 
en gebedshuizen.  
 
De samenwerking met andere 
diensten, waaronder de Franse, 
blijft onontbeerlijk.  
 

05.08 Minister Annelies Verlinden: Het is een heel vreemde redene-

ring dat we naar niveau 4 zouden moeten gaan om de gewenning te 
doorbreken. Als dat zo zou zijn, dan zouden we van veel politiemensen 
bijzondere, bovenmenselijke inspanningen vragen qua aanwezigheid 
en het leveren van prestaties in hun diensten en organisaties, alleen 
maar om de gewenning te doorbreken. We moeten blijven inzetten op 
communicatie. Dat is trouwens een opdracht voor iedereen. Het is een 
vreemde redenering dat het de taak van onze veiligheidsdiensten is 
om extra inspanningen te leveren omdat er enige gewenning is bij de 
bevolking. 
 
In Frankrijk bijvoorbeeld was het een aantal maanden geleden ni-
veau 4. Dat is terug afgebouwd. Dat is een andere manier van inscha-
len dan bij ons. Dat gaat niet over het dreigingsniveau, maar over hoe-
veel mensen we vandaag zeer alert en waakzaam op het terrein willen 
zetten. Dat is na een tijdje afgeschaald, ook omwille van het feit dat die 
capaciteit geen weken of maanden kan worden volgehouden. Nu wordt 
het opnieuw gedaan. Ik zou er dus toch voor willen waarschuwen als 
men alleen maar omwille van de perceptie naar niveau 4 wil gaan, met 
alle gevolgen van dien voor onze politiemensen en hun dagelijkse ac-
tiviteiten. 
 

05.08  Annelies Verlinden, mi-

nistre: Le raisonnement de M. De-
poortere, selon lequel nous de-
vrions passer au niveau 4 pour in-
fléchir une certaine tendance à l'ac-
coutumance face à la menace, est 
pour le moins étrange. Nous de-
vrions en effet demander à la po-
lice de fournir des efforts particu-
liers uniquement pour des raisons 
de perception. La France est aussi 
passée en niveau 4 il y a quelques 
mois, avant de rétrograder à nou-
veau, car un tel effort ne peut être 
maintenu pendant plusieurs mois. 
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05.09  Ortwin Depoortere (VB): Mevrouw de minister, ik dank u voor 

uw bijkomende uitleg en toelichting. 
 
Het was absoluut niet mijn bedoeling om te laten opschalen naar ni-
veau 4, enkel en alleen maar om de gewenning te doorbreken. Ik ver-
wijs echter wel naar de Franse situatie, waar na een heel concrete ge-
beurtenis, zoals nu de terreuraanslag in Moskou, het signaal wordt ge-
geven dat op een bepaald moment tot opschaling kan worden overge-
gaan, uiteraard niet alleen om de gewenning te doorbreken, maar ef-
fectief ook om terreurgevoelige locaties extra te bewaken, de potenti-
ele moslimextremisten die hier op de OCAD-lijst staan extra op te vol-
gen en de aanwezigheid van extra politie te verzekeren. Ik snap uiter-
aard dat de personeelstekorten bij de lokale en federale politie dat niet 
eenvoudig maken. Dat was mijn insteek. 
 

05.09  Ortwin Depoortere (VB): 

Loin de moi l'idée de relever le ni-
veau de la menace uniquement 
pour briser le phénomène d'accou-
tumance à la menace. En France, 
le niveau de la menace a bel et 
bien été relevé après l'attentat ter-
roriste à Moscou. Un tel relève-
ment pourrait entraîner une surveil-
lance accrue de lieux sensibles au 
risque d'attaques terroristes, un 
suivi plus rapproché d'extrémistes 
musulmans potentiels et la garan-
tie d'une présence policière sup-
plémentaire. Ce ne sera toutefois 
pas chose aisée, eu égard à la pé-
nurie de personnel actuelle. 
 

05.10 Minister Annelies Verlinden: Mijnheer Depoortere, u zegt nu 

dat we niet naar niveau 4 gaan omdat er tekorten zijn. Dat heeft er nu 
eens niets mee te maken. U hebt mij ook niet goed begrepen, want ik 
heb gezegd dat er in Frankrijk een ander systeem is waarin men niet 
vertrekt vanuit de bedreigingen, maar… Trouwens, het is niet uitgeslo-
ten dat voor heel het land niveau 3 geldt, maar dat voor bepaalde acti-
viteiten wel niveau 4 zou gelden. Dat kan in ons land ook, maar het 
OCAD beslist vandaag dat die aanleiding voor bepaalde doelwitten er 
niet is. Dat heeft dus niets te maken met tekorten of politieke beslissin-
gen. Het is het OCAD dat daarover beslissingen neemt, op basis van 
de informatie waarover het beschikt.  
 

05.10  Annelies Verlinden, mi-

nistre: Le fait que nous ne relevions 
pas le niveau de la menace n'a rien 
à voir avec les pénuries de person-
nel. En France, il existe un système 
différent où l'on ne part pas du ni-
veau de la menace. Dans notre 
pays, l’OCAM décide s'il y a lieu de 
relever ce niveau. Il n'existe donc 
aucun lien entre cette décision et 
des pénuries de personnel ou des 
décisions politiques. 
 

05.11  Ortwin Depoortere (VB): Juist. U hebt mijn vraag misschien 

niet helemaal goed beluisterd, want ik begon mijn vraag door te zeggen 
dat ik begrip heb voor de beslissing die het OCAD in dezen neemt. Dat 
is nu eenmaal de situatie in België. Ik weet zeer goed dat die verschilt 
van de situatie in ons buurland Frankrijk. Ik heb ook gezegd dat het 
inderdaad moeilijk is voor onze politie- en veiligheidsdiensten om die 
permanente aanwezigheid te verzekeren. Ik begrijp ook dat dat niet 
gemakkelijk is, maar mijn pleidooi vandaag was om na zeer concrete 
terreuraanslagen extra aanwezig te zijn om potentiële moslimextremis-
ten nog meer op te volgen en terrorismegevoelige locaties extra te be-
schermen. Dat was mijn pleidooi. 
 

05.11  Ortwin Depoortere (VB): 

Je comprends les décisions prises 
par l'OCAM et je reconnais que la 
situation dans notre pays diffère de 
celle de la France. Toutefois, eu 
égard à l’attentat récent, je préco-
nise un suivi accru des extrémistes 
musulmans potentiels et une pro-
tection renforcée des lieux pouvant 
faire l’objet d’une attaque terroriste. 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 

 

06 Vraag van Michael Freilich aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De bevoorrading van Hezbollah met wapens via 
een Belgische haven" (55041955C) 

06 Question de Michael Freilich à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau 

démocratique) sur "L'approvisionnement du Hezbollah en armes via un port belge" (55041955C) 
 

06.01  Michael Freilich (N-VA): Mijnheer de voorzitter, mevrouw de 

minister, deze vraag heb ik ingediend ter attentie van verschillende mi-
nisters om beter te begrijpen wat al dan niet geweten is op het niveau 
van de regering. 
 
Gisteren heeft minister Lahbib mij geantwoord dat zij voor het eerst 

06.01  Michael Freilich (N-VA): Je 

pose cette question à plusieurs mi-
nistres, afin de mieux comprendre 
ce qui est su ou non au niveau du 
gouvernement. La ministre des Af-
faires étrangères m'a répondu hier 
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kennisgenomen heeft van dat nieuws door het in de krant te lezen. Zij 
antwoordde dat zij verantwoordelijk noch bevoegd was, want volgens 
haar komt dat de FOD Financiën met de douane, en ook de gewesten, 
Justitie en Binnenlandse Zaken toe, waardoor iedereen verantwoorde-
lijk lijkt behalve zijzelf. Om die reden heb ik de vraag ter attentie van 
de andere excellenties ingediend. 
 
Mevrouw de minister, vooreerst verneem ik graag wat u daarvan op 
Binnenlandse Zaken wist.  
 
Ten tweede wil ik weten of informatie daaromtrent werd gedeeld. Ik heb 
begrepen dat Vlaanderen op een bepaald niveau informatie gekregen 
heeft van het federaal niveau over een mogelijke dreiging met Iraanse 
wapens voor Hezbollah via ons land. Ik wil weten of dat op een of an-
dere manier via Binnenlandse Zaken gepasseerd is en of de politie 
daarover al dan niet geïnformeerd was.  
 

qu'elle a appris cette nouvelle spé-
cifique par les journaux. Elle a éga-
lement précisé qu'elle n'est pas 
compétente en la matière et m'a 
renvoyé, entre autres, au SPF Fi-
nances et au SPF Intérieur. 
 
D'où ma question: que savait le dé-
partement de l'Intérieur sur les li-
vraisons d'armes au Hezbollah via 
un port belge? Ces informations 
ont-elles été partagées, le cas 
échéant? La police était-elle au 
courant? 
 

06.02 Minister Annelies Verlinden: Mijnheer Freilich, in dit stadium 

kan de federale politie die informatie niet bevestigen. Als er informatie 
beschikbaar is bij de inlichtingendiensten, komt het toe aan de minis-
ters van Justitie en Defensie toe om daarop te antwoorden aangezien 
de inlichtingendiensten onder hun bevoegdheid vallen. Als er naar aan-
leiding van die informatie een gerechtelijk onderzoek moet worden op-
gestart, is het uiteraard aan het parket om dat te doen en daarover te 
communiceren. Dat betekent dat ik hierover vandaag geen bijkomende 
informatie kan geven. 
 

06.02  Annelies Verlinden, mi-

nistre: La police fédérale ne peut 
confirmer cette information à ce 
stade. Si les services de rensei-
gnements disposent de certaines 
informations, il appartient aux mi-
nistres de la Justice et de la Dé-
fense d'y répondre. En effet, les 
services de renseignements relè-
vent de leur compétence. Et si une 
enquête judiciaire devait être ou-
verte, ce serait au parquet de com-
muniquer à ce sujet. 
 

06.03  Michael Freilich (N-VA): Mevrouw de minister, ik dank u voor 

uw antwoord. 
 

 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

07 Vraag van Kathleen Depoorter aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De oproepen naar de noodcentrale" (55042080C) 

07 Question de Kathleen Depoorter à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau 

démocratique) sur "Les appels à la centrale d'urgence" (55042080C) 
 

07.01  Kathleen Depoorter (N-VA): Mevrouw de minister, ik heb een 

aantal meldingen ontvangen van inwoners van Ronse, die bij het bellen 
naar het noodnummer 101/112 terechtkwamen bij de Franstalige cen-
trale in Doornik in de plaats van bij de Nederlandstalige centrale in 
Gent. Dat heeft in een specifiek geval tot aanzienlijke vertraging bij een 
medische interventie geleid. Hoewel het tegenwoordig de bedoeling is 
dat bellers via de mast met de dichtstbijzijnde centrale worden verbon-
den, lijkt het erop dat die procedure hier niet naar behoren is verlopen. 
 
Bent u op de hoogte van het probleem dat zich voordeed op 19 maart 
2024? Zo ja, hoeveel oproepen van Ronse zijn er naar Doornik omge-
leid? Hoe zou u kunnen voorkomen dat er in de toekomst gelijkaardige 
incidenten plaatsvinden? 
 

07.01  Kathleen Depoorter (N-

VA): Des habitants de Renaix me 
signalent que lorsqu'ils appellent le 
numéro d'urgence 101 ou 112, ils 
ont en ligne le centre d'appel fran-
cophone de Tournai au lieu du 
centre d'appel néerlandophone de 
Gand. Le 19 mars 2024, cela a 
même retardé considérablement 
une intervention médicale. La mi-
nistre peut-elle fournir des explica-
tions à ce sujet? 
 

07.02 Minister Annelies Verlinden: Mijnheer de voorzitter, collega De-

poorter, mijn diensten zijn niet op de hoogte van het specifieke incident 

07.02  Annelies Verlinden, mi-

nistre: Mes services n'ont pas été 
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waarnaar u verwijst. Bij nazicht konden op 19 maart van dit jaar twee 
oproepen vanuit Vlaanderen worden teruggevonden die toekwamen in 
de 112-centrale van Henegouwen, één uit West-Vlaanderen en één uit 
Vlaams-Brabant.  
 
Algemeen gezien is het inderdaad mogelijk dat oproepen in grensge-
bieden tussen provincies kunnen toekomen in een centrale van een 
andere provincie dan die van waaruit wordt gebeld. Dat kan gebeuren 
vanwege diverse technische redenen. Zo kan het gsm-signaal worden 
opgepikt door een mast net over de provinciegrens. Soms is een gsm-
mast in onderhoud of overbelast. Het kan ook zijn dat wordt gebeld met 
een vaste telefoon via een telefooncentrale die is geïnstalleerd in een 
andere provincie. Om de burgers in alle omstandigheden zo snel en 
kwalitatief mogelijk te helpen, bestaan er verschillende operationele 
procedures in en tussen de noodcentrales om die situaties maximaal 
op te vangen.  
 
Zoals u wellicht weet, zijn alle noodcentrales 112 ondertussen overge-
stapt op een bovenprovinciale werking. Die werking opent perspectief 
om het probleem dat u aanhaalt, te ondervangen. In de nabije toekomst 
zal het mogelijk zijn om de burger, waar hij zich ook in België bevindt, 
door te schakelen naar een noodcentrale 112 die hem of haar in de 
eigen moedertaal, Nederlands, Frans of Duits, kan verder helpen.  
 

informés de cet incident spécifique. 
Après vérification, deux appels pro-
venant de Flandre ont été retrou-
vés le 19 mars à la centrale 112 du 
Hainaut: l'un provenait de Flandre 
occidentale et l'autre du Brabant 
flamand. En règle générale, il est 
possible que, pour des raisons 
techniques, des appels passés 
près de la frontière entre deux pro-
vinces puissent aboutir dans une 
centrale de l'autre province. Il 
existe des procédures opération-
nelles dans les centrales d'urgence 
et entre elles pour remédier à ce 
type de situations. Toutes les cen-
trales 112 ont désormais basculé 
vers un fonctionnement suprapro-
vincial. Ainsi, tout citoyen, où qu'il 
se trouve dans notre pays, pourra 
à brève échéance toujours être re-
dirigé et aidé dans sa langue ma-
ternelle. 
 

07.03  Kathleen Depoorter (N-VA): Mevrouw de minister, het is echt 

hoog tijd dat er wordt voorzien in die omschakeling. Er was het incident 
met het kindje in Vlaams-Brabant, dat uiteindelijk jammer genoeg over-
leden is. Dit is nu opnieuw een melding van burgers die heel bezorgd 
zijn.  
 
U spreekt over de nabije toekomst. Kunt u iets preciezere informatie 
geven? Hoe nabij is die toekomst? Dat is immers een signaal dat we 
absoluut moeten kunnen geven aan de burgers.  
 

07.03  Kathleen Depoorter (N-

VA): À quel point cette échéance 
est-elle brève? 
 

L'incident est clos. 
Het incident is gesloten. 
 

08 Question de Eric Thiébaut à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau 

démocratique) sur "Les pompiers volontaires" (55042095C) 

08 Vraag van Eric Thiébaut aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De vrijwillige brandweerlieden" (55042095C) 
 

08.01  Éric Thiébaut (PS): Madame la ministre, en juin 2022, la 

Chambre a adopté une résolution de mon groupe que je portais et qui 
visait à améliorer le recrutement et le statut des pompiers volontaires. 
Il s’agit en effet d’un enjeu majeur pour nos zones de secours et vous 
décriviez dans votre note de politique générale pour 2024 une série 
d'initiatives en suivi de cette résolution. 
 
Sur le terrain, force est de constater que des difficultés demeurent. Par 
exemple, il est difficile pour les écoles du feu de suivre la demande de 
formations, notamment d'organiser les formations le week-end. 
 
Madame la ministre, pourriez-vous me faire un état des lieux des ini-
tiatives déjà prises ou qui le seront prochainement en suivi de cette 
résolution? Quels efforts sont faits afin de soutenir nos écoles du feu, 
notamment afin d'assurer une plus grande flexibilité des formations en 
vue de répondre aux réalités des candidats pompiers volontaires? 

08.01  Éric Thiébaut (PS): In juni 

2022 heeft de Kamer onze resolu-
tie betreffende een betere rekrute-
ring van brandweervrijwilligers en 
een verbetering van hun statuut 
aangenomen, die een uitdaging 
van formaat vormen voor de hulp-
verleningszones. In uw algemene 
beleidsnota 2024 worden er initia-
tieven in die zin beschreven, maar 
het blijft moeilijk voor de brand-
weerscholen om aan de vraag te-
gemoet te komen, en met name om 
opleidingen in het weekend te or-
ganiseren. 
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 Welke initiatieven werden er geno-
men of zijn er gepland? Hoe wor-
den onze brandweerscholen on-
dersteund om ervoor te zorgen dat 
vormingen flexibeler georgani-
seerd kunnen worden?  
 

08.02  Annelies Verlinden, ministre: Merci, collègue Thiébaut. Nous 

avons pris différentes initiatives pour améliorer le recrutement et le sta-
tut de nos pompiers. Dans ce cadre, nous avons accordé une attention 
particulière aux volontaires. Je vous dresse un bref aperçu des me-
sures concernées. 
 
En juin 2022, nous avons amélioré la situation statutaire des pompiers 
volontaires grâce à l’arrêté royal Quick win. Parmi ces mesures, je ci-
terai l’introduction d’une meilleure réglementation des stages, l’assou-
plissement de la prolongation du certificat d’aptitude fédéral, une ré-
glementation plus favorable sur la démission honorable et davantage 
de droits pour les volontaires dans la procédure visant à mettre fin à 
leur nomination. 
 
Le coronavirus est heureusement derrière nous mais, pendant la pan-
démie, nous avons pris plusieurs mesures en faveur des volontaires 
qui se poursuivent aujourd’hui. Citons par exemple l’introduction accé-
lérée de l’e-learning. Les différents changements concernant la forma-
tion et le certificat d’aptitude fédéral entré en vigueur le 1er janvier ont 
déjà été discutés précédemment dans cette commission. L’accent a 
été mis sur la suppression des obstacles inutiles et sur l’amélioration 
de la flexibilité du processus de recrutement. 
 
La formation de base a également été remaniée de sorte que les sta-
giaires puissent être mobilisés plus rapidement sans compromettre la 
qualité et la sécurité. Concrètement, le nombre d’heures a été réduit. 
Un stagiaire peut donc être déployé et nommé plus rapidement en 
fonction des formations reçues. 
 
Nous pouvons également mentionner la formation de l’Organe national 
représentatif des zones de secours, au sein duquel est prévu un bu-
reau national de volontaires avec une représentation des volontaires 
dans des zones de secours. Cette structure doit veiller à ce que les 
préoccupations de cette catégorie spécifique de personnel soient suf-
fisamment prises en compte. 
 
Votre deuxième question concernait les écoles du feu. Il s'agit en effet 
de partenaires importants que nous soutenons de diverses manières. 
Les adaptations de la formation que je viens de citer offrent une grande 
flexibilité aux écoles. Un module obligatoire sur le bien-être doit être 
dispensé au début de la formation pour des raisons évidentes, à savoir 
la sécurité des stagiaires. Les écoles disposent ensuite d'une grande 
liberté en ce qui concerne l'organisation et la planification des modules. 
 
En outre, nous soutenons les écoles en leur accordant des subventions 
pour l'organisation de formations. Là encore, un ajustement a été 
opéré au cours de cette législature pour doter les écoles d'un préfinan-
cement. Du matériel pédagogique est également fourni pour les forma-
tions actualisées. Des investissements sont consentis dans la forma-
tion des instructeurs des écoles et plusieurs moments de concertation 
sont organisés entre les écoles du feu et mon administration afin de 

08.02 Minister Annelies Verlin-

den: We hebben verschillende ini-
tiatieven genomen om de rekrute-
ring van brandweerlieden en hun 
statuut te verbeteren, en daarbij bij-
zondere aandacht besteed aan de 
vrijwillige brandweerlieden. 
 
In juni 2022 werd het zogenaamde 
Quick-win-besluit goedgekeurd, 
waarmee hun situatie verbeterd 
wordt dankzij een betere stagere-
geling, de versoepeling inzake de 
verlenging van het federale ge-
schiktheidsattest, een gunstigere 
regeling voor het eervol ontslag en 
meer rechten in het kader van de 
procedure voor de beëindiging van 
de benoeming.  
 
Een aantal maatregelen die tijdens 
de coronapandemie genomen wer-
den, blijven van toepassing, zoals 
de versnelde invoering van e-lear-
ning. De wijzigingen met betrek-
king tot de opleiding en het ge-
schiktheidsattest werden hier al be-
sproken. Nutteloze hinderpalen 
werden weggenomen en de  
rekrutering werd flexibeler ge-
maakt. 
 
De basisopleiding werd herwerkt 
zodat de stagiairs sneller ingezet 
kunnen worden zonder dat de vei-
ligheid in het gedrang komt. Het 
aantal uren werd verminderd. 
 
Er werd een Nationaal orgaan voor 
de hulpverleningszones opgericht, 
waarbinnen er voorzien is in een 
nationaal vrijwilligersbureau. 
 
Dat orgaan zal de belangen van de 
vrijwilligers behartigen. 
 
De brandweerscholen zijn belang-
rijke partners die de opleidingen 
flexibel kunnen organiseren. Aan 
het begin van de opleiding moeten 
ze een module over welzijn geven, 
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garantir un bon échange d'information. 
 

maar daarbuiten kunnen ze de an-
dere modules autonoom plannen. 
We ondersteunen de scholen door 
opleidingen, lesmateriaal en de op-
leiding van de instructeurs te sub-
sidiëren. Tijdens de huidige zit-
tingsperiode hebben we er ook 
voor gezorgd dat die scholen een 
voorfinanciering kunnen genieten 
en mijn administratie heeft meer-
maals met hen overleg gepleegd 
om de informatie-uitwisseling te 
verbeteren. 
 

08.03  Éric Thiébaut (PS): Merci, madame la ministre. Clairement, les 

choses avancent dans le bon sens. Beaucoup de choses ont été réali-
sées depuis deux ans, il faut bien le reconnaître. 
 
Le problème qui est soulevé par les volontaires dans ma zone de se-
cours est essentiellement la difficulté pour les écoles du feu d'organiser 
les formations le samedi. Finalement, ce qui se passe pour les volon-
taires qui ont généralement un travail, c'est qu'ils se voient obligés, 
pour se mettre en règle avec les exigences de formation, de prendre 
congé pour suivre des formations. Il y a donc une forte demande pour 
davantage de possibilités d'organiser des formations le samedi. 
 

08.03  Éric Thiébaut (PS): De af-

gelopen twee jaar is er veel verwe-
zenlijkt. Om aan de eisen te vol-
doen moeten de vrijwilligers echter 
verlof nemen om opleidingen te 
volgen die al te zelden 's zaterdags 
georganiseerd worden. 
 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

09 Vraag van Ortwin Depoortere aan Annelies Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen en Democratische Vernieuwing) over "De 4.000 incidenten met drugsverslaafden in 
Brusselse metrostations in 2023" (55042149C) 

09 Question de Ortwin Depoortere à Annelies Verlinden (Intérieur, Réformes instit. et Renouveau 

démocratique) sur "Les 4 000 incidents ayant impliqué des toxicomanes dans les stations de métro 
bruxelloises en 2023" (55042149C) 
 

09.01  Ortwin Depoortere (VB): Mevrouw de minister, ik verwijs naar 

de schriftelijke voorbereiding van mijn vraag. 
 
Uit de Brusselse pers blijkt dat in 2023 de veiligheidsdienst van de 
MIVB meer dan 4.000 incidenten met drugsverslaafden in Brusselse 
metrostations heeft geregistreerd. Daarnaast zijn er zo'n 7.000 inciden-
ten geregistreerd met dakloze mensen en/of drugsverslaafden. In to-
taal gaat het dus om 11.000 incidenten met drugsverslaafde en/of dak-
loze mensen in 2023 of gemiddeld 30 incidenten per dag! Er is een 
toename met 66 % van het aantal klachten bij MIVB over aanwezigheid 
van daklozen en drugsverslaafden: van 583 in 2022 naar 969 in 2023. 
Die cijfers vormen slechts het topje van de ijsberg, gezien niet iedereen 
klacht indient. De Brusselse regering lanceerde het project 'SubLINK', 
dat alle actoren moest samenbrengen die bij de problematiek betrok-
ken zijn, zowel MIVB als verschillende sociale actoren (vzw's). 
 
Zijn de Federale en Lokale Politie betrokken bij SubLINK? 
 
Merkt de Federale Politie (Spoorwegpolitie) eveneens een toename in 
de geregistreerde incidenten via een stijging van het aantal processen-
verbaal? 
 

09.01  Ortwin Depoortere (VB): 

En 2023, le service de sécurité de 
la STIB a enregistré plus de 11 000 
incidents ayant impliqué des toxi-
comanes et des sans-abri dans les 
stations de métro bruxelloises. Il 
s'agit d'une énorme augmentation 
par rapport aux années précé-
dentes. Le gouvernement bruxel-
lois a lancé le projet SubLINK, qui 
rassemble l'ensemble des acteurs 
concernés.  
 
La police fédérale et la police lo-
cale participent-elles à ce projet? 
La police fédérale des chemins de 
fer a-t-elle également constaté une 
augmentation du nombre d'inci-
dents enregistrés et de procès-ver-
baux? Cette augmentation concor-
dait-elle avec les chiffres enregis-
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Heeft in 2023 de spoorwegpolitie eveneens 66 % meer tussenkomsten 
gehad? 
 
Was die stijging in lijn met de cijfers van de MIVB-veiligheidsdiensten? 
Indien niet, waarom niet? 
 
Kan u de grootteorde van die stijging preciseren? 
 
Past de Spoorwegpolitie nultolerantie toe indien ze tussenkomt, m.a.w. 
wordt consequent proces-verbaal opgemaakt voor alle vastgestelde 
misdrijven, zoals druggebruik, drugshandel of andere druggerela-
teerde criminaliteit en overlast? Zo ja, hoe ervaart de politie de opvol-
ging door justitie? Zo neen, waarom gebeurt dat niet? 
 
Voor welke types fenomenen worden het meest processen-verbaal op-
gemaakt? Kan u de top 10 van misdaadfenomenen toelichten in de 
metrostations? 
 
Vonden er misdrijven plaats tegen de lichamelijke integriteit? 
 
Vonden er misdrijven tegen de seksuele integriteit plaats? 
 
Welke andere misdrijven zijn nog vastgesteld? 
 
Klopt het dat in bepaalde zones in de metro druggebruik(ers) gedoogd 
worden? Zo ja, waarom? 
 
Klopt het dat de verdachten in veel gevallen illegaal zijn? 
 
Klopt het dat de verdachten in veel gevallen niet de Belgische nationa-
liteit hebben en/of van buitenlandse origine zijn? 
 
Wordt consequent DVZ gecontacteerd door de politie? Zo ja, leidt dit 
altijd tot verwijdering van het grondgebied? Zo neen, waarom niet?  
 

trés par la STIB? La police des che-
mins de fer applique-t-elle la tolé-
rance zéro et dresse-t-elle systé-
matiquement un procès-verbal 
pour toutes les infractions consta-
tées? Ces dossiers font-ils l'objet 
d'un suivi par la justice? Pour quels 
faits de criminalité la plupart des 
procès-verbaux sont-ils établis? 
Des infractions portant atteinte à 
l'intégrité physique et/ou sexuelle 
ont-elles été commises? Quelles 
autres infractions ont été consta-
tées? 
 
Est-il exact que les toxicomanes 
sont tolérés dans certaines zones? 
Les suspects sont-ils souvent en 
situation de séjour illégal dans 
notre pays? Est-il exact que, sou-
vent, ces personnes n'ont pas la 
nationalité belge et/ou sont d'ori-
gine étrangère? Prend-on systé-
matiquement contact avec l'Office 
des étrangers (OE) dans ces cas? 
De telles infractions conduisent-
elles toujours à un éloignement du 
territoire? 
 

09.02 Minister Annelies Verlinden: Mijnheer Depoortere, ik laat u 

vooreerst opmerken dat het voor mijn diensten onmogelijk is om binnen 
de gestelde termijn een antwoord te geven op uw talrijke cijfermatige 
vragen. Ik verzoek u dan ook om hiervoor een schriftelijke vraag in te 
dienen. 
 
Ik verzeker u dat de spoorwegpolitie systematisch een proces-verbaal 
opstelt, wanneer zij met drugsmisdrijven wordt geconfronteerd. Wat de 
opvolging van de dossiers door het parket betreft, krijgt de spoorweg-
politie niet systematisch feedback van de betrokken parketten. 
 
U vraagt of er een gedoogbeleid in de Brusselse metro van toepassing 
is. Er is momenteel ingevolge een besluit van de burgemeester alleen 
in metrostation Merode een in twee verdeelde ruime afgebakende 
zone, enerzijds voor daklozen en anderzijds voor druggebruikers, die 
zich op voldoende afstand van de sporen bevindt, waardoor er geen 
hinder is voor de reizigers. De gemeentediensten werken daarvoor sa-
men met de MIVB en de politie. Ook zijn er speciale vuilnisbakken ge-
installeerd. Daklozen en druggebruikers die elders in het station wor-
den aangetroffen, worden door de politie naar de afgebakende zone 
geleid. Er zijn dagelijks patrouilles van de MIVB, de lokale politie en de 
spoorwegpolitie volgens een beurtrol. Er wordt eveneens samenge-
werkt met sociale diensten en preventiediensten. 

09.02  Annelies Verlinden, mi-

nistre: Mes services sont dans l’im-
possibilité de répondre dans le dé-
lai imparti à ces nombreuses ques-
tions relatives à des chiffres. Je 
prie dès lors instamment M. De-
poortere de déposer une question 
écrite à cet égard. 
 
Lorsque la police des chemins de 
fer est confrontée à des délits liés 
à la drogue, elle dresse systémati-
quement un procès-verbal mais 
elle ne reçoit pas systématique-
ment un feedback des parquets 
concernant leur suivi. 
 
À la suite d'un arrêté du bourg-
mestre local, la station de métro 
Mérode dispose à présent d'une 
zone délimitée avec un espace 
pour les sans-abri et un espace 
pour les toxicomanes. Cette zone 
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Een maand na de start van het project vond er op 22 maart 2023 een 
evaluatievergadering plaats. Het project werd door alle partners als po-
sitief geëvalueerd en de door daklozen en druggebruikers gecreëerde 
overlast was afgenomen. 
 
Ten slotte neemt de politie systematisch contact op met de DVZ, als 
ze bij een controle personen zonder wettige verblijfsvergunning, die 
dus illegaal op ons grondgebied verblijven, aantreft. 
 

est suffisamment éloignée des 
voies, afin d'éviter les nuisances 
pour les voyageurs. À cet égard, 
les services communaux collabo-
rent avec la STIB et la police. Des 
poubelles spéciales ont également 
été installées. Les sans-abri et les 
toxicomanes qui sont repérés ail-
leurs dans la station, sont escortés 
par la police vers la zone délimitée. 
Des patrouilles sont organisées 
quotidiennement par la STIB, la po-
lice locale et la police des chemins 
de fer. Une collaboration avec les 
services sociaux et les services de 
prévention a également été mise 
en place. 
 
Lors d'une réunion d'évaluation qui 
s'est tenue le 22 mars 2023, le pro-
jet en question a été qualifié de po-
sitif par tous les partenaires. Les 
nuisances causées par les sans-
abri et les toxicomanes ont diminué 
à cet endroit. 
 
Lorsque la police tombe sur des 
personnes en séjour illégal lors des 
contrôles, elle contacte systémati-
quement l'OE. 
 

09.03  Ortwin Depoortere (VB): Ik neem uw suggestie op en zal voor 

de cijfermatige aspecten een schriftelijke vraag indienen. 
 

 

Het incident is gesloten. 
L'incident est clos. 
 

09.04 Minister Annelies Verlinden: Mijnheer de voorzitter, de heer 

Cogolati heeft opnieuw drie vragen ingediend. Onze administratie heeft 
hard gewerkt om die te beantwoorden. Als ik goed ben geïnformeerd, 
is het sinds 8 maart 2023 geleden dat hij nog heeft deelgenomen aan 
een vergadering van deze commissie. Ondertussen heeft hij wel talrijke 
vragen ingediend, waarvoor onze administratie antwoorden had voor-
bereid. Zoals ik al eerder heb gezegd, is dat voor mij niet erg, maar het 
getuigt van een gebrek aan respect voor het harde werk van de dien-
sten, die in hun pen en dossiers kruipen om zo goed mogelijk te ant-
woorden en waarvan wordt verwacht dat ze ook andere taken vervul-
len. 
 

09.04 Annelies Verlinden, mi-

nistre: M. Cogolati dépose réguliè-
rement de nombreuses questions 
auprès de cette commission, mais 
cela fait plus d'un an qu'il ne s'est 
plus présenté pour les poser effec-
tivement. Or, mon administration 
consacre beaucoup de temps à ré-
pondre à toutes ces questions. 
Pour moi, ce n'est pas grave, mais 
cela témoigne d'un manque de res-
pect envers les services, qui ont 
aussi d'autres tâches à accomplir. 
 

De voorzitter: Ik sluit me volledig aan bij uw opmerking, mevrouw de 
minister. 
 

Le président: Je me rallie pleine-
ment à cette remarque. 
 

De openbare commissievergadering wordt gesloten om 16.19 uur. 
La réunion publique de commission est levée à 16 h 19. 
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